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السلوكيات
الضارة بالعين

ومضة طبية

د.يوسف الرويسان الظفيري
استشاري طب وجراحة العيون

مع استحداث الحكومة الكويتية الجديدة التي تستهدف خدمة 
الوطن والمواطنين والمقيمين في احتياجاتهم، فإن ثمة احتياجا 
ملحا ومتفشــيا، يتعلق بفقدان الشعور بالبهجة والطمأنينة 
لأسباب داخلية تتعلق بالاحتقان والتصادم بين الحكومة ومجلس 
الأمة وانعكاسه على تردي الخدمات، وتزايد الفساد الإداري 
والمالي، واضطراب قرارات غلق أماكن الترفيه والرياضة والسفر 
والســياحة، والتراخي في معالجة المشاكل المزمنة، والتهديد 

بوقف الرواتب، وتزايد حالات الانتحار بين «البدون»... الخ.
خارجياً، فإن الوضع الإقليمي «متكهرب» بالتوترات الخطيرة 
الطاغية على التنمية القومية، والسلام في منطقتنا الخليجية 
بالخصوص، ما زاد القلق على مستقبل البلاد وأجيالها القادمة. 
لذا نحتاج إلى وزارة مهمتها التخفيف من حدة هذه المشاعر 

السلبية، ومعالجة أسبابها!
< < <

يعيش لبنان واللبنانيون الأشــقاء أزمة سياسية خانقة، 
ومعيشــية تصل إلى شبه المجاعة، وتردي الخدمات، وتفشي 
«كورونا». ولبنان له المكانة المميزة في قلوب الخليجيين وخاصة 
الكويتيين، حيث كان ولا يزال الجهة السياحية المفضلة، وهو 
مصدر رئيسي للغذاء المستورد، والجالية اللبنانية عندنا معروفة 
بنزاهتها وأمانتها وأعمالها الأنيقة ومطاعمها الشهية! وفوق 
وقبل كل ذلك، فإن لبنان أول بلد أعلن وقوفه مع الكويت ضد 

الغزو الصدامي. 
من الصعــب التخلي عن هؤلاء الأشــقاء في هذا الوقت 
العصيب والعسير، خاصة بعد تدني سعر الليرة إلى مستويات 
قياسية، فمن المؤكد أن الكويت والأشقاء الخليجيين عموما لم 
يقصروا في دعم لبنان، لكن من المهم الاستمرار في هذا الدعم، 
لأن أسباب أزمته مستمرة ثمناً لمقاومته الإسلامية المستمرة 
ضد العدو الإسرائيلي، فلبنان تاج الأمة في الانتصار المظفر 

عليهم عام ٢٠٠٦.

من يعشقك يحفظك لو جار عليه كونه
وما كان ماضي غدا، ما يهمني كونه

خذ مني العلم الأكيد ال ما وصل كونا
ما يوم عالم هواك غاب لحظة عن روحي

دايم أسولف معاك يا روحي بروحي
وأفكار الحب لا احضرت قلت للغلا روحي

مثل الطفل لا نقش تيلة ببطن كونة**
*** (التيلة: لعبة شــعبية جماعيــة وهي عبارة عن كرة 
زجاجية بحجم البندق ذات ألــوان مختلفة، والجمع «تيل». 
والكونة: هي حفرة صغيرة تكون هدفاً لإدخال التيلة بها من 
اللاعب «النقوشي» ذي المهارات العالية بالتصويب والنقش).

التشكيل الحكومي  أعُلن عن 
الجديــد، وغاب عنــه الوزيران 
السابقان وزير التجارة والصناعة 
وزير الدولة للشؤون الاقتصادية 
فيصل المدلج، ووزير العدل د.نواف 
الياسين، واللذان رغم أنهما لم يمض 
على تواجدهمــا في الحكومة إلا 
٧٦ يوما فقط، إلا أنهما مختلفان 
في التوجه السياســي، وأجد أنه 
من الإنصاف الإشادة بجهودهما 

وأدائهما الوزاري.
العزيز «بوفواز» فيصل المدلج، 
أنهى ملفــا ترددت فــي اتخاذه 
الحكومة كثيرا، وهــو إزالة أحد 
الموجودة على  المصانع والعوائق 
أرض مشروع مدينة جنوب سعد 
العبداالله الإسكاني، وأصدر العديد 
من القرارات المهمة بشأن الرعاية 

السكانية والسوق التجاري.
والعزيز «بوســعود» د.نواف 
الياسين، أنجز وفعّل قانون الإعلان 
الإلكتروني والذي سيحدث نقلة 
نوعية فــي المحاكم الكويتية، كما 
فعّل قانون حــق الاطلاع والذي 
الكويت  سيسهم في رفع مؤشر 
بالشــفافية، وأنجز مجموعة من 
القوانين الخاصة بمحاربة الفساد 
وتفعيل المحاكمات المدنية عن بعُد.
جــاء الوزيران إلــى المنصب 
لينجزا في فتــرة وجيزة جدا ما 
لم ينجزه الكثيرون غيرهما ممن 
تولوا تلك الحقائب لسنوات، أتيا 
ليعملا ويثبتا بأنهما من أصحاب 
القرار والإنجاز، والكويت بحاجة 

فعلية إلى أمثالهما فعلا.
والأهم من ذلــك أنهما أحاطا 
نفســيهما بمجموعة من الشباب 
الكويتي كمستشــارين، وهو ما 

يطالب به الكثير منذ سنوات.
أرى من الخسارة خروجهما 
من المنصب الوزاري لتوجهاتهما 
التنفيذية،  أعمالهما  السياسية لا 
وكنت أتمنى استمرارهما، وهي 
دعوة للتركيز على المهنية والعمل 
وتقييم الإنجاز حتى نرتقي بهذا 

الوطن الغالي.

العين هي تلــك الهدية العظيمة 
من الخالق، عز وجل، للإنســان، 
فهي نعمة تستوجب شكر الخالق، 
لذا، فإن شكرها  سبحانه وتعالى. 
يكون بالحفاظ عليها، ومن ثم الابتعاد 
عن بعض السلوكيات الضارة بها.

التي  السلوكيات  وهناك بعض 
قد يستسهلها البعض بحجة أنهم 
لا يشعرون بأذى، وهي ضارة جدا 
بصحة العين، وهنا تكمن الخطورة، 
فالعين قد تتأثر بهذه السلوكيات على 
المدى الطويل، ومن هذه السلوكيات 
الجلــوس لفتــرات طويلــة أمام 
التلفاز وبمسافة قصيرة، فإن ذلك 
يعرض العين لأشعة ضارة كالأشعة 
العين في  البنفسجية، كما يعرّض 

الأساس للإرهاق والتعب.
كذلك الحال بالنسبة للحاسوب، 
والذي يجلــس بعض الناس أمامه 
لساعات طويلة من دون حركة، ما 
يعرض العين كذلك للإجهاد والإرهاق، 
والتعرض لأشعة ضارة، كذلك فإن 
من السلوكيات الضارة أيضا للعين 
تعريضها إلى أشعة الشمس لفترة 
طويلة، خصوصا في فصل الصيف، 
القراءة  وينسحب ذلك أيضا على 
لفتــرات طويلة من دون أخــــذ 

فــترات راحة للعين.
ويتبقى هنا أن نجيب عن سؤال 
يطرح نفسه تلقائيا، كيف نستغني 
عن الجلوس أمام الحاسب إن كان 

ذلك طبيعة عملنا؟
أستطيع القول بأن فترات الراحة 
ضرورية جدا لصحة العين، لذا ننصح 
بالراحة لمدة ١٥ دقيقة بعد كل ساعة 
من استخدام الحاسب الآلي، وأثناء 
هذه الاستراحة يفضل النهوض من 
المقعد والسير في الغرفة مع النظر 
من النافذة حتى يرتاح الجسم من 
التركيز على  الجلوس، والعين من 

المسافات القريبة.

في سياق الحياة

جدار مائل
فاطمة المزيعل

مساحة للوقت

«حكومتنا 
الجديدة».. 

كلاكيت ثالث مرة!
طارق إدريس

الظــن برجالها وشــبابها ودمائها 
الجديــدة، فهل تحُســن حكومتنا 
السيطرة على «لجام» عربة المسيرة 
الديموقراطيــة بعد هــذه الفرصة 
السفينة  الثالثة؟! وهل ينجح ربان 
ســمو الرئيس في قيادتها باتجاه 
مرسى الأمان بقاعة «عبداالله السالم» 
وبقاعة قصر السيف، وقصر بيان، 
بإقرار  نحو الاســتقرار والعدالة، 
الفســاد والمفسدين  القضاء على 
وإعادة حقوق الوطن وكرامته الوطنية 
والاقتصادية والسيادية والسياسية 
لسابق عهدها؟! وهل يلجم كل ثغرة 
في الملفــات العالقة؟! بالتأكيد نحن 
ندعم هذه الثقة الوطنية من القيادة 
الرشيدة ونثق بحكمة ربان الوطن 
وقائد المســيرة «نواف العلا» بهذه 
المتجددة ونجاحها  الثالثة  الحكومة 
بإذن االله في أداء مهمتها الوطنية لرأب 
الصدع وترميم الاستقرار الوطني 

الذي اشتقنا له كثيراً كثيراً! 
اللهم نسألك حفظ الكويت وشعبها 
وقيادتها من كل الكروب، وألهمنا من 
للحفاظ  الرشيد  الطريق  إلى  جديد 
على الوطن وأمواله واحترام القوانين 
العظيم،  والدستور والوفاء بالقسم 
هذا بتعاوننا وصون وحدتنا الوطنية 
بالتسامح والتآخي ورأب الخلافات 
والصدع والشرخ الذي أحدثناه في 
جدار هذا الوطن الغالي المتســامح! 
اللهم آمين.. «واالله من وراء القصد»!

لذلــك، تجدهم مــن وقت لآخر 
بينما الحقيقة  يرفعون ويخفضون، 
مختلفــة تماما عن كل مــا يدعونه، 
فآراؤهم وكلامهم ليس لها أدنى صلة 

بارض الواقع.
والأسوأ من ذلك، عندما يستند ذلك 

الكلام وتلك الآراء على جدار مائل.
فالأمر برمته ليس له أســاس ولا 
رأي محددا، ولا يمثل أيضا مشــكلة 
مهمة لها أصل، هو فقط يجر البعض 

للتنازع والتناحر بمن حولهم.
أشخاص يســعون فقط لفرض 
الغيــر، لزعزعة ثقتهم  كلامهم على 
الكثير من علاقاتهم،  وهدم وتفكيك 
واستفزازها بشكل مكثف ذلك ومن 
خلال تكرار هم ومحاولاتهم البائسة، 
ليثبتوا وجودهم ويبرزوا انفسهم اكثر، 
ولكن بمعلومــات وكلام غير صادق 
وغير موثوق به على الأرجح، لكنهم 

يستخدمونه لإشباع نقصهم.
فهذا هو خيارهــم الوحيد الذي 
يملكونه، لذلك دائما ما تجدهم يأتونك 
ليهزوا عروشهم المزورة على غيرك 

وعليك!

العالقة، وفي مقدمتها ملف  الملفات 
الفساد والمفســدين، الذي أضحى 
نائب الرئيس وزير العدل «قاضيا» 
ومحامي الدفاع في قضية هذا الملف 
الشائك الذي يطمح كل أهل الكويت 
لتقديمه إلى القصاص والعدالة طالما 
أن هناك مبادرات للعلاج بعيدا عن 
المحسوبية والاصطفاف! نعم يجب 
علينا، شعبا وحكومة ونوابا، دعم 
مطلب القضاء على ملف «الفساد» 
بكل إشكالياته وتقديم الضالعين فيه 
إلى محكمة العدالة من أجل إعادة كل 
الأموال العامة التي نهبت إلى خزينة 
الوطن والتي أصبحت تعاني بسبب 
هذا الاستيلاء غير المشروع على المال 
العام وبعد أن انكشفت كل الحقائق 

واتضحت الرؤية في هذا الملف!
نعم، «حكومتنا الثالثة» كلاكيت 
آخر مرة! نتمنى أن تكون عند حسن 

وبخلاف أن الناس من حولك تعرف 
أنه لا علم لــك ولا معرفة بما تقول، 
وخصوصا أولئك القريبين منك! فلقد 
اصبح الكثير مــن الناس يظنون أن 
بحكم مكانتهم أو بحكم شخصيتهم 
وغرورهم أو ثقتهم الزائدة بأنفسهم، 
تسمح لهم بالتحدث حتى في الأمور 
غير الصحيحة للأسف، وان كانت تلك 
الأمور لا تعنيهم، وهذا بحد ذاته، هو 
الذي يقود البعض إلى التمزق والتشتت 
والضياع، بخلاف انه يفتح بابا لكثير 

من المشكلات.

سينجح حكماء الوطن في زحزحة 
غيوم التشنج السياسي وتعود سفينة 
التعاون للرســو في ميناء الكويت 
بهــدوء في مرســى «قاعة عبداالله 
السالم» هذه المرة بعيدا عن التوتر 
واتخاذ المواقف المعاكســة لتيارات 

الهدوء الوطني والسياسي!
إن العقلانية والحكمة التي ستبقى 
مطلبا شعبيا حتى تنجح جهود كل 
النواب في لملمة آثار مرحلة ما بعد 
الافتتاح! فهل تنجح  زوبعة جلسة 
القيادة السياســية والعهد الجديد 
في احتضان المطالب الوطنية لتهدئة 
الأجواء، بالطبع وبلا شك هذه القيادة 
جديــرة بلم شــمل الوطن وقيادة 
السفينة نحو كل الممرات الهادئة بعيدا 
عن تلاطم عاصفة أمواج الخلافات 

السياسية!
وطالما أن تحقيق العدالة وعلاج 

نفســه لمرحلة السخرية والاستهزاء 
ممن يحيطون به، وكما يقول الشاعر:

 لا خير في حشــو الكلام
إذا اهتديــت إلــى عيونــه

بالفتى والصمــت أجمــل 
مــن منطق فــي غير حينه

لطباعــه الفتــى  وعلــى 
ســمة تلوح علــى جبينه

فأنت تتحدث بما لا تعرفه، وتعلم 
علم اليقين أنــك لا تعرفه، ومع هذا 
تكابر على نفسك وقلبك وتسترسل 
بالفهم الخاطئ للأمور دون تردد، هذا 

الثقة تتجدد بسمو رئيس الوزراء 
الشيخ صباح الخالد وحكومته الثالثة 
بتعاون  «الجديدة»، ويبقــى الأمل 
السلطتين في هذه الظروف، والأمل 
يحدونــا بعد دخول الرجل الحكيم 
والمتوازن الذي نعقــد عليه آمالنا، 
لأنه عقلاني الأداء والمنطق، وبالطبع 
المحامي والنائب السابق «بومحمد»، 

عبداالله الرومي!
فهل تنجح مساعيه كنائب رئيس 
مجلس وزراء وزير العدل وزير دولة 
لشؤون تعزيز النزاهة في ظل هذه 
المتجددة  بالدماء  الحكومة الجديدة 
وبدخول كل من د.عبداالله السلمان 
الشايع  العتيبي وشايع  ود.مشعان 
بحقائــب وزارية تنــاط لهم للمرة 
الأولى في تاريخهم المهني والوطني، 
مع الآمال المعقودة على ســمعتهم 
الوطنية والمهنية في حســن الأداء 
والتصرف السياســي لترجمة هذا 
التعاون مع السلطة التشريعية نحو 
رفع كل العوائق التي تقف بطريق 
هذا التعاون بين السلطات، لتكتمل 
مسيرة الهدوء والاستقرار السياسي 

بعيدا عن التشنج والتأزيم!
وبالتأكيد الطموح لن ولم يكتمل 
إلا بالتعاون الإيجابي بين نواب الأمة 
والســلطة التنفيذية قبل أن ينتهي 
دور الانعقاد الأول للفصل التشريعي 
السادس عشر، والذي تعطل أكثر من 
اللازم لأسباب يعلمها الجميع! فهل 

يتحدثــون في مواضيع شــتى، 
ولا يعــون تأثيرها علــى الغير ابدا، 
ولا يملكــون القدرة على فهمها، ولا 
يتبصرون حتى فــي عواقبها، رغم 
أنهم أشخاص محسوبون علينا، لكن 
لا حل يملكونــه ولا ربط! لا اطلاع 
لديهم ولا علم بالتفاصيل والأحداث، 
يقلبون الأمر على مزاجهم وحدهم، 
ويتحدثون في كل شــاردة وواردة، 
وغالبا ما تجدهم يقفزون هنا وهناك 
غير آبهين بما يقولــون ولم يفكروا 

بتاتا بنتائجه.
فكما تعجــب معاذ بن جبل ے 
من كون الإنسان يؤاخذ بما يتكلم به 
ويحاسب على ذلك فقال: «يا رسول 
االله وإنا لمؤاخذون بما نتكلم به؟!» فقال 
النبي ژ: «ثكلتك أمك يا معاذ! وهل 
يكب الناس في النار على وجوههم، أو 
قال على مناخرهم إلا حصائد ألسنتهم».
فيفتــرض بأنه لا أحد له الأحقية 
في التحــدث والخوض في كثير من 
المواضيع ويبدي رأيه دون أن يطلب 
منــه، بخلاف انه غير مــدرك تماما 
لما يســمع ولما يحدث، كي لا يوصل 

جحود، وبتنا نقدر أبسط الأشياء، 
وبات النســيم العليــل والصحبة 

الجميلة هي أقصى طموحاتنا.
عام تعرفت به على من يحبونني 
حقيقة، وتعرفت على أبعاد الصبر 
في نفسي وفي نفوس من حولي، 
كنا كفرقة إنقاذ، من يفترسه الهم 
نتواجد حوله كمجموعة مســاندة 
إلى أن يخرج منه، وحين يغتال أي 
شــخص منا الحزن والاكتئاب كنا 
نحرص علــى هذا النوع من الدعم 

النفسي.
عام تمت بــه تعرية الكثير من 
البشــر، تعرفنا على أوجه عديدة 
للفساد، ولكن تعرفنا به أكثر على 
أنفسنا، واختلينا بها كما لم نفعل 
من قبل، كان عام رغم قسوته يحمل 
دروسا عديدة لن تنسى، وستبقى آثار 
الجائحة النفسية طويلة في حياتنا.

وأظن أنه حان الوقت لأن نمضي 
قدما في التطعيم، في الحرص على 
التباعد، في تطبيق الاشــتراطات 
الصحية، حتى تنجلي هذه الجائحة 
لأنني اشــتقت للســفر، المغامرة، 
الغربــاء، والرقص في  أحضــان 
النائية، واشتقت  المدن  أفريقيا في 
كثيرا للحيــاة قبل «كورونا»، تلك 
التي لم أقدرها في ذلك الوقت كما 

أقدرها اليوم.

على عدد محدود ممن يحبونك حقا، 
ولم يصبح للمجاملة عنوان.

التكلف والمبالغة بالمظاهر لم تعد 
لهما فائدة، لذا تزايدت حالات الزواج 
ولم يعد عائق المهر والأفراح مشكلة.
عام مضــى وأنا أتأمل كيف أن 
صحتي النفسية مرت بحالات عديدة، 
من رفض إلى قبــول إلى تعايش، 
أدركت حينها قدرة الإنسان العظيمة 
على التعايش حتى وإن لم يكن يدرك 

ذلك.
عــام غيبت به كورونــا أحبابا 
وأصدقاء وأهــلا، كان الموت قدرا 
علينا القبول به، تعلمنا التعامل مع 
الفقــد وكأنه حقيقة، والصبر على 

الابتلاء وكأنه قدر.
علمنا (كوفيد-١٩) أن اعتياد النعم 

الشوائب ولكن باب العشرة والمجاملة 
كان يحول دوما أن يبقى الباب مواربا.
تعلمت مع كورونا «كوفيد-١٩» 
أن الحياة يمكنها أن تتغير بين ليلة 
وضحاها، وأنه لا شــيء ثابتا بها، 
كذلك هم البشــر وكذلك هو العلم، 
كيف يمكن لڤيروس صغير لا يرى 
بالعين المجردة أن يغير الحياة رأسا 
على عقب بل العالم أجمع! أصبحت 
المعقمــات ضــرورة، والكمامات 
ضرورة، والحــذر ضرورة، باتت 
الخطوات مدروسة والتفكير أصبح 
خارج نطاق «الأنا»، وامتد لـ «نحن»، 

ومصير من حولنا.
أعــاد «كوفيد-١٩»  رغم ذلــك 
للحياة، وعدم  البســاطة  مشكورا 
التكلف بالأعراس، الزيارات مقتصرة 

حين شارف فبراير على نهايته 
اســتعدت آخر رحلة لي كانت في 
٢٨ فبراير عائــدة إلى الكويت من 
أنها  إســطنبول، ولو كنت أعرف 
ســتكون رحلتي الأخيرة لاخترت 
وجهة أخرى وذلك لكرهي لإسطنبول 
وكل ما يدور بها ولكنها كانت رحلة 
عمل. عام مضى على ارتداء الكمام 
ذلك الذي ظننت أنه وقتي، عام وأنا 
أتفادى العمل بالميدان خوفا على أهلي 
وليس نفســي، عام وأنا محرومة 
الكويت  التطوعية في  من رحلاتي 
وخارجها لأن قرار الاختلاط والسفر 
لم يصبــح متعلقا بمصيري فقط، 
بل أصبح ولأول مرة متعلقا بحياة 

أسرة كاملة.
حين اختــرت العمل الصحافي 
والميدان الإنســاني والسفر لبقاع 
فقيرة للتغطية الإعلامية والكتابة عنها 
كنت أشعر بفرحة الشغف ترقص 
بين ضلوعي في كل رحلة أقوم بها 
رغم التعب، واليوم عشت عاما كاملا 
محرومة من فرحة الشغف، ولكن مع 
هذه الرحلة التي دامت عاما وربما 
تزيد، تعمقت علاقتي بأشخاص كانوا 
على هامش حياتي من فرط انشغالي، 
وكثرة سفري التي تحول دون تكوين 
علاقات جديدة، والغريب أن صفيت 
علاقات قديمة كانت تشوبها بعض 

منظور آخر

عام مضى
على الحياة
مع «كورونا»

rooowy@gmail.comأروى الوقيان

هبتّ الحكومة ضد مشروع سحب ٥ مليارات دينار سنويا 
من صندوق احتياطي الأجيال، وأقرت بأن السحب ليس حلا 

إصلاحيا وأنه لابد من معالجة نفاد السيولة.
وقال وزير المالية خليفة حمادة إن السحب المنظم من صندوق 
الأجيال والسندات إجراء مؤقت، وذكر أن الرواتب في خطر.
هذا الكلام الذي نســمعه في بلــد المليارات والنفط.. هل 

تحصل له هذه المشكلة؟! وهل هذا الكلام يصدقه عاقل؟
رئيس مجلس الأمة مرزوق الغانم أكد أنه لا يجوز للجيل 
الحالي أن يمس ثروة الأجيال القادمة، وتحميل الحكومة سوء 
إدارة الاقتصاد على مدى سنوات سابقة وأن المادة الأولى تقول 
«تستبدل بنص المادة ٣ ومن المرسوم بقانون رقم ١٠٦ بأنه لا 
يجوز أخذ مبلغ من احتياطي الأجيال القادمة» لأن هذه المبالغ 
مــن ثروة أبنائنا من الجيل القادم، فهل يتحمل الجيل القادم 

سوء إدارة المسؤولين في السنوات الماضية.
وقد صرح النائب بدر الداهوم بأن الحكومة فشــلت في 

إدارة البلاد عندما كانت الوفرة المالية عالية.
وأقول: هل ردت الحكومة الأموال المنهوبة من سراق المال 
العام والتي تقدر بالمليارات؟ الإجابة لا، فمن أمن العقوبة أساء 
الأدب، ومن المفترض علــى الحكومة زيادة دخل الصندوق 
والاستغناء عن الاقتراض، وأن تغير التركيبة السكانية وتنمية 
وتوســعة الاقتصاد المحلي، وهذا بالطبع لم يحصل بسبب 
اختيار العمالة الوافدة غير الجيدة إرضاء لبعض الدول لأمور 
سياسية، إلى متى ونحن في هذا الوضع، «لا نريد أن نكون 
طوفــة هبيطة»، التفتوا إلى بلدكم الكويت، فهو يئن من هذه 
المشاكل، البنية التحتية ليست على المستوى المطلوب، الشوارع 
مكسرة والحصى يتطاير في كل مكان، والازدحام لا يطاق، 

ولا مستشفيات جديدة والناس في ازدياد.
أوقفوا المساعدات عن بعض الدول خاصة التي وقفت مع 
الغزو العراقي، فأموالنا نحن أولى بها، ولابد من استثمار أموال 
احتياطي الأجيال القادمة والعائد من الاستثمارات يضاف إلى 
الميزانية العامة للدولة، ولابد من إحداث إصلاحات اقتصادية 
كبيرة حتى نقوي من الوضع المالي للدولة، وهذا يحصل بوجود 
أناس أكفاء مخلصين لهذه الدولة، ولابد من محاسبة من عاث 
بالبلاد فسادا كسراق المال العام.. ما هذا الفشل الذي أصابنا 

والذي أصبح عنوانا في الكويت بإدارة أموالنا؟!
لابد من تعاون الحكومة والمجلس في إيجاد حلول وإيقاف 
الهدر في الميزانية، واالله الكويت ليســت عاقرا، بل يوجد من 
أبنائها من هم قادرون على العمــل ويتصفون بطهارة اليد 
والرغبة في أن يحولوا دولتهم إلى أمن وأمان ورخاء، فالمواطن 
يحتــاج إلى من يهتم به ويحتاج إلى من يبني ويعمر ويطهر 

الصفوف من المندسين وناهبي ثروات الكويت والمال العام.
قال الشاعر:

أبيعــه ألا  آليــتُ  وطــن  ولــي 
ولا أرى غيــري لــه الدهــر مالــكا

أسأل االله أن يحفظ بلدي الكويت وأميرها وشعبها والمخلصين 
لها من كل شر ومكروه، وأن يزول هذا الوباء من جميع دول 

العالم، اللهم آمين.

م.٣٦

وزارة البهجة 
والطمأنينة.. 
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